



MEXICANOS CONTRA LA CORRUPCIÓN Y LA IMPUNIDAD

ASF recobra apenas 17 pesos de cada 100

FERNANDO MERINO

Ha recuperado 75 mil 356 mdp de los 454 mil 6 mdp que no se comprobaron entre los años 2017 y 2020

Durante la administración de David Colmenares Páramo al frente de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), el órgano fiscalizador ha recuperado 75 mil 356 millones de pesos de los 454 mil 6 millones de pesos que fueron mal ejercidos por estados, municipios e instituciones en las cuentas públicas de 2017 a 2020, es decir, ha recuperado apenas 17 pesos de cada 100 que ha observado por irregularidades, de acuerdo con una investigación realizada por Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI).

David Colmenares realiza hoy la tercera entrega de los informes individuales y el informe general correspondientes a la fiscalización de la Cuenta Pública 2021 a la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación de la Cámara de Diputados, en medio de cuestionamientos sobre su desempeño al frente del órgano de vigilancia y prevención de la corrupción.

Los investigadores de MCCI analizaron las auditorías de las cuentas públicas de Chiapas, Morelos, Jalisco, Tabasco y Tamaulipas de 2017 a 2020, de donde se desprende la cifra ínfima de recursos recuperados, la

cual contrasta con los 53 pesos de cada 100 observados que recuperó en promedio la Auditoría Superior de la Federación (ASF) durante el periodo 2000-2016.

Los recursos que no han sido reintegrados al erario público, o cuyo destino se desconoce, tendrían que haberse destinado a salud, educación, reconstrucción y justicia.

En Chiapas, la salud es el rubro que más afectado resultó, pues no se comprobó el destino de mil 258 millones de pesos del Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud (FASSA) ejercidos durante el gobierno de Rutilio Escandón. Traspasos a 14 cuentas bancarias y pagos injustificados son parte de las irregularidades observadas.

En Morelos, la reconstrucción tras el sismo de 2017 suma desfalcos por mil 893.8 millones de pesos y 743 millones de pesos extraviados.

En Tabasco, la educación superior es el rubro que más recursos sin justificar tiene con mil millones pendientes por aclarar en la cuenta pública 2018; mientras que en Tamaulipas, la administración del exgobernador Francisco Javier García Cabeza de Vaca dejó irregularidades por 14 mil 787 millones de pesos por obras sin ejecutar entre 2017 y 2021.

Jalisco suma cinco mil 112 millones de pesos de la Cuenta Pública 2018 que están en estatus pendiente



por comprobar, los cuales se tendrían que haber destinado a la implementación del Nuevo Sistema de Justicia Penal y Juicios Orales del Estado y, de acuerdo con MCCI, esto ha provocado que las víctimas de delitos, como desaparición forzada, no puedan acceder a la justicia.

La investigación de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) enfrentó trabas por parte de la ASF, ya que no brindó la información requerida en solicitudes e incluso la reservó, pero, además de evidenciar la mínima recuperación de recursos, también reveló que durante la administración de Colmenares Páramo se redujo a la mitad el número de denuncias presentadas ante el Ministerio

Público por la probable erosión de la finanzas públicas por malos manejos, en comparación con su antecesor Juan Manuel Portal. De 463 denuncias que se presentaron durante la administración pasada el número se redujo a 220.

Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad también señala que las solicitudes de aclaración —oportunidad que da la Auditoría Superior de la Federación a los entes fiscalizados de explicar en qué se utilizó el dinero del que no presentaron registros documentales— han impuesto récord durante la gestión de David Colmenares y ello no ha significado una mayor recuperación o explicación del destino de los

montos observados, sino que ha vuelto más laxa la fiscalización, de acuerdo con MCCI.

La investigación de MCCI enfrentó trabas, ya que la ASF no brindó la información requerida en solicitudes

1,000
MILLONES SIN JUSTIFICAR
tiene la educación superior
de Tabasco, pendientes
por aclarar en la
cuenta pública
2018

RECUPERA MENOS

La ASF recupera menos recursos, denuncia menos irregularidades y da más oportunidades de aclarar a entes fiscalizados

